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考試委員實地參訪台中大都會歌劇院座談會紀錄

時間：中華民國 102 年 9 月 3日（星期二）上午 10 時 20 分

地點：台中大都會歌劇院工程處

與會人員：

考試院：高委員永光、趙委員麗雲、林委員雅鋒、

高委員明見、蔡委員良文、李委員 選、

        陳處長堃寧、林主任啟貴、徐科長文彬 

考選部：高普考司楊司長盛財

銓敘部：銓審司鄭司長政輝

公務人員保障暨培訓委員會：宋參事狄揚

行政院人事行政總處：范參事祥偉

台中市政府：蔡副市長炳坤、人事處林處長煜焙、

建設局黃副局長服賜、陳專門委員永欣、

文化局葉局長樹姍、曾副局長能汀、

麗明營造股份有限公司

主持人：高值月委員永光、蔡副市長炳坤

紀錄：呂桐蕊

壹、蔡副市長炳坤致詞並介紹與會人員

◎蔡副市長炳坤

1.台中市胡市長非常熱烈歡迎考試院長官，為各位蒞臨準

備美好的陽光，因為前幾天下雨成災，今天終於放晴，

一切復健工作都在進行中，請各位予以指導。

2.介紹考試委員及台中市政府與會人員（略）。

貳、高值月委員永光致詞並介紹考試院與會人員

◎高值月委員永光

1.首先感謝台中市政府安排今日參訪行程，原為以會干擾
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到市府的勘災工作，但水災復建工作幾乎已迅速完成，

為市府展現高度效率感到敬佩。

2.介紹院部會及人事總處人員（略）。

參、大都會歌劇院工程簡報及座談（略）

◎蔡副市長炳坤：

這項工程目前列入世界九大建築奇蹟，這棟建築沒有

一面牆是直的，也有沒有一片地板是平的，基本結構是美

聲涵洞，以如何發揮最佳音響效果為考量，待工程簡報介

紹後，再請各位指導。

◎工程簡報(略)

◎蔡副市長炳坤：

因今天文化局活動很多，我們先拍照後，讓文化局葉

樹姍局長向各位報告後先離席，副局長仍會留下來備詢。

◎文化局葉局長樹姍：

劇院究竟何時可營運?目前時程排定明年 6 月之前完

成第 2 期主體工程，7~9 月進行第 3 期含燈光音響的舞台

工程，10~12 月進行試演，邀請表演團體試用劇院，其中

一大目標是希望金馬獎 11 月 30 日可來此舉辦，目前正全

力朝這個理想衝刺。試演過後，從 104 年 1~6 月，暫時規

劃 3~6 個月的時間試營運，之後才會正式營運。畢竟這是

設備新穎且備受期待的劇院，所以試營運時間較長。

另外一個問題是: 之前我們曾經被嘲笑歷經 11 次革

命才終於成功進行委外(OT, Operation Transfer)。因劇院興

建之初,經建會附帶要求營運委外，所以才剛開始蓋就要進
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行招商，這也就是前 8 次沒任何有一家廠商來招標的原

因。第 9~11 次雖有許多家來領標，卻只有一家來投標。今

年 3 月原本是打算與本案最優申請人簽約，但此時中部地

區的立委發現:文化部送審的國家表演藝術中心設置條例

審議，只納入兩廳院及高雄衛武營。站在北、中、南文化

資源均衡的角度，應爭取把大都會歌劇院納入國家表演藝

術中心，所以 3 月暫停議約，全力爭取納入，但立法院這

會期並未完成三讀，所以我們非常期盼下個會期能完成立

法，將台中大都會歌劇院納入國家表演藝術中心。

◎趙考試委員麗雲：

我非常擔有將來 OT 的營運。因為國內興設大型硬體最

大問題均出在營運管理，舉高雄為辦理世運設置之館所大

巨蛋為例，每年國家要付將近 7 千萬補助款才能正常營

運。OT 案在國內迄今無正式成功案例，當初我在立法院服

務時所提案之國家表演藝術中心「一法人多館所」概念雖

可被接受，但當時也有許多委員劇烈反對，因為畢竟行政

法人終極目標還是希望自給自足而兩廳院運轉已成熟，衛

武營卻是新的，若再加上我們台中歌劇院這個還沒開始運

轉的，恐會拖垮行政法人。質言之，本院將來會有極大之

營運壓力，所以想請教市府是否有規劃替代方案?目前國家

表演藝術中心條例雖逕付二讀，但依我來看，要將本院納

入恐不樂觀。我曾經親訪「水煮蛋」－北京國家大劇院，

了解他們在運轉試演期發生過非常多問題，一路得靠 Try

and Error 處理整個結構問題，尤其這種固定式座椅的表演

場地，將會有非常多的管理問題，如果沒有團隊進駐，恐

會拖垮市政，期望貴府未雨綢繆預擬各種替代方案以期肆

應。
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◎文化局葉局長樹姍：

簡單說明「一法人多館所」。去年希望爭取納入時，我

們與文化部折衝許久，文化部內部也討論很久，他們的擔

憂也是如此，所以文化部當時的回應是:待高雄衛武營營

運成熟告一段落再提。但中部地區的立委想法不同，所以

我們就順著這個趨勢走。我和兩廳院的朱宗慶先生也談

過，他當然也擔心，但以兩廳院運作 26 年的文化經驗及

場所管理經驗，若能一次傳承複製到中部及南部，那是最

快速、理想的狀態，他們也做好了相關的準備。文化部最

擔心的是經費被壓縮，文化部預估劇院的營運費用 3 億

元，立法委員承諾可外加，所以預算上沒問題。接下來就

是人才問題；據我所知，兩廳院現在已開始思考將來若加

入大都會歌劇院，如何與已有籌備處的衛武營同步進行。

另外，中南部的立委也希望各個館所皆能有一個獨立的總

監。

萬一無法如期納入國家表演藝術中心，我們的替代方

案是:與 OT 廠商啟動退場機制，以 3~5 年的時間將商場和

劇場營運分開處理，把極搶手的商場 OT 出去一定沒問題，

大家所擔心的劇場部分，可能暫由文化局或台中市文教基

金會接手，該做的準備都有做。甚至也已與兩廳院談妥，

即使兩廳院無法直接以行政法人身份來支援，但所有的節

目到時候都是可以安排檔期到台中，這些目前都已在運

作。

◎蔡考試委員良文：

本建築鋼骨的部份似乎不多，想請教關於防震問題。

◎建設局陳專門委員永欣：
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有關建築物結構安全部分：有關臺中大都會歌劇院係

依申請建造執照當時內政部頒佈施行之「建築物耐震設計

規範及解說」作為耐震設計之依據，因本案結構行為較為

特殊，曲牆結構工程異於一般垂直 RC 樑柱結構案例，故本

工程另有結構外審機制，本案耐震設計並經結構外審審查

機構國立臺灣大學工學院地震工程研究中心結構設計審查

通過，認屬具優良耐震性能。

日本建築大師伊東豊雄所規劃設計之歌劇院，其特殊

曲面之建築空間形式像「洞窟」般渾然一體，該創新空間

在世界建築史上已開創出新的空間形式，其主結構系統係

由「連續曲牆牆面」、「鑲嵌樓版」、「鑲崁內（外）牆」及

「服務核心牆」所構成，其結構鋼筋綁紮、鋼筋桁架 3D 定

位放樣作業暨施工架支撐系統作業皆十分複雜與困難，故

其施工工法不僅為世界營建史上首創，亦是臺灣工程界所

無之經驗。其每一單元都長得不一樣，所以必須量身訂做，

很難以「模矩化」方式施工，所以困難度在於耗時費工，

但每個涵洞連結在一起，相對的結構也比較好，目前已通

過所有結構設計相關審查，並已經落實於施工當中。

另為了確認承包承商對曲牆的施工能力，在合約中有

特別規定，承商必須在 1300 多個單元中選擇其中最複雜的

一個結構單元以 1:1 比例的實體模型在基地旁試作，該試

作體完成後必須再由設計監造單位嚴謹確認施工工法、精

度、結構強度符合契約規定後，方可允許承商進行主體工
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程曲牆結構施作，以保障本案主體結構工程安全性與品

質，本案之實體模型已施作成功。稍後將帶各位參觀，以

上報告。

◎趙考試委員麗雲：

您知道兩廳院每年自製節目的售票率有多少?我們台

中建相較於大台北地區之藝文消費能力而言，並不勝出所

設的館所，將來節目的內容會是些什麼?你們預估它將來營

運不會變成蚊子館的具體規劃是什麼?

◎文化局曾副局長能汀：

我們估算過，現在台中市有四個文化中心，數量冠於

全國其他縣市，包括室內室外，公有演奏廳有 10700 個座

席，一個晚上用不到這麼多，大部分使用都是在精華時段，

也就是週五、六、日三天，中間日勉強是週三有較多人使

用。大部分好的節目都是選擇在中山堂，它只有 1600 個座

席。大都會歌劇院興建案在民國 81 年省府規劃時，因當初

設計主要就是以歌劇為主，設有三個大、中、小劇場，各

有 2000 席、800 席、200 席，我們是跟著這個國家級歌劇

院計畫來執行的，所以目前期待納入國家表演藝術中心。

我們評估過，在台灣歌劇的使用量不高，大部分節目還是

集中音樂、戲劇、舞蹈，所以在兩個使用率高的大、中劇

場，音場設計不侷限於歌劇使用，亦可符合音樂、一般戲

劇節目的多元需求。

◎蔡副市長炳坤：

關於自製節目方面:若能成為自主性高的行政法人，較

有可能自製節目，這也就是我們希望納入行政法人國家表
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演藝術中心的原因。若無法納入法人，誠如剛才葉局長所

言，至少未來在節目上可獲得兩廳院的支援，以增加使用

率。歌劇與一般音樂節目的場地要求不同，該如何以歌劇

為主，再增加一些設備以符合其他類型節目之需求?這也是

我們必須面對的現實問題。中部地區能使用的表演場地不

多，大多集中在中山堂、中興堂，但若有高水準的節目，

包含苗栗及中彰投等大台中地區的觀眾，都會湧入台中市

觀賞，所以我們營運不能以台中市 200 萬人口來考量，如

果我們有好的場地與製作就不用怕，因為這是個有 600 萬

人口的地方。

◎趙考試委員麗雲：

我所擔心的是，若移交給公部門營運，以公務員朝九

暮五工時特性，恐本院十點就得關門，演出者可能連卸妝

的時間、地方都沒有，所以要先想好營運管理的問題。然

而如果更換成另一種藝術型態，因動線、採光要求不同，

可能產生場地不合用的問題，須提醒設計人這類型的觀眾

沒那麼多，因為節目得跟著觀眾走。我以前辦理體育活動，

對中部地區的民眾藝文消費習性有點瞭解，真的不能太理

想化，否則將來會變成台中市政府極大的壓力。

◎蔡考試委員良文：

曾聽聞師大音樂系教授們提到:國內歌劇創作人才的

表演空間不足，不知未來的劇院是否有中小型的表演場地?

除了硬體建設之外，對於軟體方面的人才培育，台中市政

府是否有整體配套措施與作為?

◎蔡副市長炳坤：

謝謝蔡委員兩個內行的問題。



8

1.場地設施問題:我們的大劇場有 2014 個座位，中劇場有

800 個座位，小劇場有 200 個座位，中、小劇場是希望提

供在地的表演團體更多的表演機會，小劇場尤其適合供大

學生做為實驗劇場使用。我們希望透過表演改善空間，增

加各項演出活動。

2.人才培育問題: 我們一直努力培育文創人才，希望能成為

中部的特色。中部地區有 18 所大學，數量相當可觀，各

校日益重視文創人才的培育，我想這樣的理想會越來越聚

焦。各大學也很清楚，中部的文創建設將成學生未來產學

合作的重要基礎。市長或副市長每三個月會主持中部大專

院校聚會，各校對此都有很高的期待。台中最特別的是即

將有日本名建築師的雙雄建築在此落成，由安藤忠雄設計

的亞洲大學近代美術館將於今年完成，明年伊東豊雄設計

的大都會歌劇院也將完工。不論演出空間或人才培育都是

未來營運很重要的業務。

◎高值月委員永光

如果沒有其他問題要請教，我們就去現場參觀，順便

繼續交換意見。

肆、參觀

一、參觀 50 分之ㄧ的劇院整體建築模型

二、參觀屈牆 1:1 實體試做工作模型

三、參觀施工中的劇院工地現場

活動結束：上午 11 時 45 分


